

EL GOBIERNO Y LA CUL: LA DEFINICIÓN DE LA ESTRATEGIA POLÍTICA.

Por el Profr. Juan Pérez Medina (Red Movpap)

De los estudiantes pertenecientes a la Coordinadora de Universitarios en Lucha (CUL), detenidos el sábado 29 de abril, en un operativo policiaco en esta ciudad de Morelia, Martín Vargas Nicolás, Patricio Sosa Guzmán, José Juan Granados Medina, Isaías Cruz Hernández, Ramsés Maciel Merino Victoria, Javier Francisco Durán García, Isidro Nava León, Juan Carlos Mendoza Cárdenas, José Guadalupe Rojas Paredes y Adolfo Matamoros Salgado, fueron declarados formalmente presos este domingo 6 de mayo al filo de las 10:30 horas por la jueza Amalia Herrera Arroyo, bajo las acusaciones de daño en las cosas en perjuicio de la Ciudad y el estado, quedando libres tres de ellos.

De acuerdo con la información proporcionada en este mismo diario por el periodista Samuel Ponce; los hoy sometidos a proceso penal, son efectivamente, alumnos universitarios en condiciones regulares, adscritos a varias de las facultades y preparatorias de la UMSH y moradores de las Casas del Estudiante.

Los que han solicitado "mano dura" habrán de sentirse complacidos con esta determinación y saludarán la acción del gobierno, porque no le ha "temblado la mano" para actuar en contra de estos estudiantes que se les señala como "alborotadores". Seguramente, ven a futuro la acción del gobierno en contra de todos aquellos osados manifestantes que decidan expresar sus exigencias por medios de la movilización. Ahí están, en primer plano, los maestros de la Sección XVIII del SNTE, los de Bachilleres, el Conalep, el Sueum y algunas organizaciones campesinas y populares, quienes estarán pensando en poner sus barbas a remojar.

Es evidente que existen daños que reparar y que los sometidos a proceso participaron de los hechos, razón por la cual el gobierno intervino para castigar el delito, ante la petición de un juez y, violentando la Constitución, entraron en los domicilios de las casas para detener a los estudiantes de manera violenta.

Detrás de estos hechos hay muchas interrogantes que responder. Una de ellas es la referente a las causas que motivaron el hecho. Otra más, es aquella que se refiere a la justificación que las autoridades tuvieron para actuar como lo hicieron; otra más: ¿cuáles son los objetivos del gobierno actual al realizar dicha acción? Y una última: ¿cuáles serán las consecuencias de lo ocurrido?

La acción policiaca se desprende de una acción anterior en donde un grupo de estudiantes realizó actos que culminaron con el incendio de vehículos oficiales. Bajo el argumento del mal trato sufrido a manos del Secretario de Gobierno y ante la negativa del gobierno de no otorgar recursos económicos para que comisiones de estudiantes salieran a los diversos sitios de la entidad para divulgar la convocatoria de ingreso a la UMSH, los estudiantes decidieron tomar el centro de la ciudad, bloquear las calles y tomar vehículos. La respuesta no tardó y, por la noche, los estudiantes fueron detenidos. ¿De donde salió la gran idea de vocear por los pueblos la convocatoria de ingreso a la Universidad? ¿De verdad hace falta realizar esta actividad cuando año con año cientos o miles son rechazados? ¿Qué

motivó a los alumnos a actuar de esta forma? En este caso ¿El fin justifica los medios?

El gobierno actuó a partir de la oportunidad que los estudiantes le otorgaron. Los argumentos estudiantiles así planteados carecen de fuerza para concitar el apoyo ciudadano que, además, se muestra cada vez más hartos de tomas y plantones sin ton, ni son. El momento era propicio y la acción devino en violencia policial y de gobierno, cobijado por la prevalencia del "estado de derecho".

La prensa, como en los viejos tiempos, acompañó y justificó, sin reparo alguno, la acción del gobierno, dando rienda suelta a una campaña de linchamiento que fortaleció su accionar. Las líneas de esta campaña fueron varias, destacándose la xenofóbica y aquella que trató en todo momento de hacer aparecer a los estudiantes como "fósiles" universitarios o pseudo estudiantes sin contar con elementos objetivos para sustentar sus afirmaciones.

Muchos de ellos fueron más allá y exigieron la desaparición de las Casas del Estudiante o por lo menos su reglamentación desde las autoridades, en una franca violación a la autonomía universitaria, afirmando que eran nidos de malvivientes.

El gobierno ha lanzado un mensaje que va a todas partes según de quien se trate. Por una parte, trata de dejar claro que no tolerará acciones como ésta y que no dudará en actuar con la fuerza para detenerlas estén o no justificadas. Por otra, el mensaje trata de dejar en los ciudadanos la certeza de que actuará con firmeza para garantizar sus derechos de libre tránsito y otros derivados de las acciones de movilización y protesta que se lleven a cabo, como una estrategia de fortalecimiento propio.

Aunado a esto, los estudiantes y las organizaciones deben saber que la acción represiva no respetará recintos y que se detendrá a quienes "delincan" estén donde estén.

El movimiento estudiantil, sindical y popular debe tomar lecciones de este acontecimiento, con la intención de revisar su accionar e intentar recomponer lo que se ha torcido y es a todas luces injustificable. Pero, por otra parte, debe tener muy en claro que ante hechos como estos, no hay nada más importante que la solidaridad y la construcción más amplia posible de la unidad del pueblo. Habrá que ver aun el desenlace de lo ocurrido, por lo pronto el gobierno sale ganando.